

Québec. Environ deux heures après notre arrivée, un cocher nous a conduits à St-Pierre de Rome, la reine des églises du monde. Après nous être agenouillés au tombeau du Prince des Apôtres, nous avons fait rapidement le tour de l'édifice sacré : ça été notre première visite à la basilique.

Le jour de l'Immaculée-Conception, après avoir célébré à la Minerve, le matin, nous sommes allés dans l'après-midi, au Gesù, où il y a eu une illumination que l'on dit être la plus belle qui ait jamais eu lieu dans aucune église de Rome : elle a coûté, paraît-il, 11000 francs : elle a été organisée à l'occasion du troisième centenaire de St-François-Xavier, et aussi en l'honneur de la Vierge Immaculée. L'office a été splendide, sans parler du sermon italien que je n'ai pas compris.

C'est hier, le 18 décembre, vers 5 heures du soir, que nous a été accordé l'audience tant désirée de notre saint Père le Pape. Voici comment la chose a eu lieu : nous avons d'abord pénétré dans plusieurs salles d'attente. Mgr Racine est passé le premier et seul ; après avoir présenté ses hommages à la personne auguste du Chef de l'Église, et avoir traité quelques affaires, il s'est retiré et nous sommes entrés. Le vénérable vieillard, tout vêtu de blanc, était assis sur un petit trône ; après les quelques genuflexions prescrites par le cérémonial nous lui avons baisé le pied, et de suite il nous a présenté sa main. Aussitôt Sa Sainteté nous a adressé des paroles de bienveillance et de charité. Elle nous a demandé si, dans nos paroisses, les fidèles s'acquittent bien de leurs devoirs religieux, si les sacrements sont fréquentés, si les parents remplissent leurs devoirs en ce qui concerne l'instruction religieuse de leurs enfants ; sur notre réponse affirmative, le St-Père a rappelé, en quelques mots, les devoirs que nous devons remplir comme curés auprès de nos paroissiens et surtout celui de la prédication, afin que nous puissions les préserver des mauvaises doctrines et des mauvais exemples qui font le tour du monde, aujourd'hui, et ravissent tant d'âmes au bon Dieu.

Aussitôt après avoir entendu les bonnes paroles du St-Père, chacun

a présenté sa supplique ; pour ma part, j'ai demandé : une bénédiction spéciale pour le curé de Saint-Joseph de Lévis ; pour ses frères et sœurs et autres parents ; pour tous les paroissiens de St-Joseph, et en particulier, pour les malades, les pauvres et ceux qui sont dans la peine ; pour les deux vicaires et quelques autres prêtres demeurant dans la paroisse ; pour les religieuses de Jésus-Marie et leurs élèves ; pour les Clercs de St-Viateur et leurs élèves, car ces deux communautés travaillent et se dévouent avec succès à l'instruction religieuse de la jeunesse dans la paroisse de St-Joseph ; pour les religieuses du Bon-Pasteur, à St-Sylvestre et leurs élèves. Enfin, j'ai sollicité la faveur de pouvoir accorder, une fois, à mes paroissiens, la bénédiction papale.

Le St-Père a daigné accéder à toutes les demandes que nous lui avons faites et nous a donné sa bénédiction pour nous, pour toutes les personnes et les œuvres que nous avons rappelées à son souvenir. C'est ainsi que s'est terminée cette entrevue avec le Vicaire de Jésus-Christ, la plus précieuse que l'on puisse désirer ici-bas, et dont le souvenir durera aussi longtemps qu'il me restera un souffle de vie.

Je tâcherai, avant mon départ de Rome, d'assister une fois à la messe célébrée par Sa Sainteté, et ensuite j'entonnerai le *Nunc dimittis*.

Depuis mon arrivée ici, il m'a été donné de célébrer sur les tombeaux de St-Louis de Gonzague et du Bienheureux Berchmans, dans l'église de St-Ignace, — sur les tombeaux des bienheureux apôtres Pierre et Paul, ainsi que sous la Chaire de St-Pierre. Parmi les nombreuses églises déjà visitées, est celles de St-Alphonse de Ligouri, dans laquelle se trouve l'image miraculeuse de Notre-Dame du Perpétuel Secours, dont la dévotion se répand rapidement au Canada.

Au revoir.

— 000 —

## Archéologie

### LES FORTIFICATIONS

DE

## ROME.

Voici les noms des divers *Fortes* qui ont été construits autour de Rome, et quelques détails sur leur situation topographique.

Le fort *Mario* est établi sur la colline du même nom.

Le fort *Triomfale* est situé sur la voie Triomphale, au sommet des collines de la Farnesina ;

Le fort *Casal Braschi* se trouve au nord-ouest de Saint-Pierre ;

Le fort *Boccea* se trouve au point d'intersection des voies Cornelia et Aurelia Nuova, derrière la villa Paufili, hors la porte St Pancrace ;

Le fort *Bravetta* s'élève non loin du Tibre et à côté de la grosse ferme de la Magliana ;

Le fort *Portuence*, sur la voie du même nom, commande les deux rives du fleuve ;

Le fort *Ardeatina* est établi aux Trois-Fontaines ;

Le fort *Ostiense* se trouve sur l'ancienne voie d'Ostie ;

Le fort *Appia Antica* est bâti un peu au delà du tombeau si célèbre de Cecilia Metella ;

Les forts *Casilina*, *Prenestina*, *Tiburтина* et *Pietra Lata*, non encore achevés, commanderont les routes qui conduisent au *Castellum Romani*.

Le fort du *Monde Antenne*, qui s'élève près de l'endroit où l'Anio se jette dans le Tibre, domine les monts Parioli et croisera ses feux avec le fort *Triomfale*.

Un journal a attaqué violemment les désignations choisies par le ministre, parce qu'il aurait voulu que l'on donnât aux *Fortes* des noms rappelant les personnes qui ont le plus contribué à l'unité politique de l'Italie, mais il n'est guère probable que le général Ferrero revienne sur sa décision, qui a, du reste, l'avantage d'être conforme à la topographie ou, si l'on veut, à la caste de l'*Agro Romano*.